

ACTA 3ª SESIÓN GRUPOS DE TRABAJO

PROCESO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE LOS BARRIOS DEL NORTE DE CARTAGENA

18 de febrero 2025

01. CONVOCATORÍA /

FECHA Y HORA > 18/02/2025 – 19:00h.

LUGAR > Local social Barrio Peral

ASISTENTES >

Asociación vecinos Barrio de Peral
Asociación Mayores Barrio de Peral
Asociación Mujeres Barrio de Peral
Asociación vecinos José M.^a de la Puerta
Asociación Mujeres Ágora
Asociación vecinos San Félix
Asociación Mujeres San Félix

ASISTENTES > 16 personas

02. OBJETIVOS Y METODOLOGÍA /

Introducción

El proceso de participación ciudadana en los barrios del norte de Cartagena busca reflexionar sobre sus ámbitos urbanos, sociales, económicos y medioambientales. Se estructura en sesiones dinámicas donde los vecinos tienen un papel protagonista, aportando ideas y propuestas con el foco puesto en la mejora de la calidad de vida del conjunto. El enfoque positivo y colaborativo permite transformar problemáticas en oportunidades, resaltando las singularidades de cada barrio de manera particular, y de todo el conjunto de los barrios del norte, de manera general.

Metodología

El proceso se desarrolla en dos sesiones de trabajo con grupos divididos en mesas, cada una enfocada en barrios específicos. Se emplean un mapa de gran formato acompañado de herramientas visuales para facilitar la orientación y estructurar el debate. La dinámica se basa en el diálogo abierto, guiado por preguntas clave sobre cuatro ejes principales:

- Historia y patrimonio
- Movilidad y conexión
- Naturaleza urbana y medio ambiente
- Identidad cultural, social y comercial

Los participantes registran sus ideas en hojas de trabajo, permitiendo su recopilación y análisis posterior. Se prioriza la escucha activa y la identificación de oportunidades a mediante la conversación y diálogo, dinamizando a través de la conexión de ideas, plasmando en tiempo real sobre el plano todo lo recogido alrededor de la sesión.

Objetivos

1. Identificar los elementos que hacen únicos a los barrios del norte de Cartagena.
2. Recoger propuestas ciudadanas para mejorar el entorno urbano, la movilidad y la sostenibilidad.

3. Fomentar la cohesión social y la identidad local a través del patrimonio, la cultura y el comercio.
4. Plantear estrategias para la regeneración de espacios públicos, la mejora del transporte y la integración de corredores verdes.
5. Conectar las propuestas con proyectos en marcha, asegurando su viabilidad y continuidad.

03. RESUMEN DE LA SESIÓN /

La sesión de participación celebrada en los barrios de José María Lapuerta, Barrio Peral y San Félix han permitido recoger propuestas que refuerzan la idea de barrios más conectados, activos y creativos. Las necesidades identificadas se estructuran en tres líneas de trabajo fundamentales: mejorar la conexión entre los barrios, revitalizar los espacios públicos y fomentar entornos dinámicos que impulsen la cultura y la creatividad.

En cuanto a la **conectividad y la movilidad**, los vecinos han puesto de manifiesto la necesidad de transformar estos barrios en espacios más accesibles y amables para el peatón. Para ello, se plantea la creación de plataformas únicas que prioricen el tránsito peatonal de manera integral, así como la peatonalización de calles estratégicas como San Fulgencio, en Barrio Peral, y el entorno de la Iglesia Inmaculado Corazón de María, diseñada por el arquitecto Víctor Beltrí. Asimismo, se solicita la reconfiguración de la Calle Submarino, limitando su tráfico a un solo sentido e implementando mejoras en aceras y arbolado. También se proponen itinerarios de tránsito saludable a través de la Calle Berizo y la Calle Dr. Serrano, además de garantizar la accesibilidad universal en las aceras de Barrio Peral.

Para **conectar mejor los barrios** con otros puntos clave de la ciudad, se plantea la ejecución de la tercera fase de la Vía Verde, que llegaría hasta el Politécnico y las 600 viviendas, salvando la conexión con un puente peatonal.

Por otro lado, los vecinos han mostrado una gran preocupación por la calidad del **espacio público y la revitalización de los barrios**. En este sentido, han solicitado la rehabilitación de edificios emblemáticos como el antiguo hospital de la Marina, cuya cesión a la universidad permitiría su recuperación, o el antiguo casino de Barrio Peral, cerrado desde hace años. También han destacado la necesidad de poner en valor espacios como la Plaza Sánchez Doménech, realzando la figura de Isaac Peral, y de **recuperar el patrimonio arquitectónico** con actuaciones en la Fundación Frigard, Villa Calamari, el Palacio de Cervantes y el molino de Barrio Peral. La mejora de parques y plazas ha sido otro tema prioritario, con propuestas para reactivar el Parque de la Rosa, dotándolo de nuevas infraestructuras como una guardería y un centro de salud, o para generar sombra en el Parque N. Gómez mediante un templete, una necesidad que se extiende a todo el espacio público de los barrios. Se ha insistido, además, en la importancia de mejorar el mantenimiento general de parques y plazas, potenciar las pinadas de José María Lapuerta, actualmente en desuso, y aumentar las plazas de aparcamiento reservadas para personas con movilidad reducida, adaptándose así al envejecimiento de la población. La seguridad en los entornos escolares también ha sido una demanda recurrente, con propuestas para mejorar los itinerarios infantiles dentro de los barrios.

Por último, se ha subrayado la importancia de **impulsar entornos creativos y dinámicos** que permitan atraer a la juventud y fortalecer la vida cultural en los barrios. Para ello, se propone recuperar festivales de referencia como Mucho Más Mayo o La Mar de Músicas, además de cualificar plazas y equipamientos para albergar eventos y actividades innovadoras.

Se ha destacado también la necesidad de **fomentar la participación ciudadana** más allá de las asociaciones tradicionales, con el objetivo de involucrar a jóvenes y familias en la transformación del barrio.

Además, se ha planteado la **recuperación de la memoria histórica** mediante rutas divulgativas inspiradas en las realizadas a raíz de la publicación del libro de Javier Olmo sobre la historia de Barrio Peral.

04. PROPUESTAS RECOGIDAS /

- Ceder el antiguo hospital de la Marina a la universidad para su recuperación y rehabilitación
- Rehabilitar y activar el antiguo casino de Barrio Peral cerrado desde hace años
- Mejorar la plaza Sánchez Doménech y realzar la figura de Isaac Peral
- Generar plataforma única para dar prioridad a los peatones en los desplazamientos de una manera integral en todos los barrios
- Recuperar la historia del barrio a través de rutas divulgativas como las que, con motivo del libro de la historia del barrio publicado por Javier Olmo, se realizaron durante varios años
- Peatonalización de Calle San Fulgencio en Barrio Peral
- Generar atracción de jóvenes a través de eventos más creativos e innovadores y cualificando plazas y equipamientos para el desarrollo de actividades como recuperar la presencia de festivales como Mucho Más Mayo o La Mar de Músicas.
- Mejora integral de la accesibilidad en las aceras de todo el Barrio Peral, fomentando vías amables y saludables
- Fomentar la participación ciudadana más allá de las asociaciones para atraer a jóvenes y familias
- Mejorar el mantenimiento de parques y plazas en todos los barrios
- Aumentar las plazas reservadas para minusválidos puesto que son necesarias debido al envejecimiento de la población
- Transformación calle Submarino en una dirección, implementar herramientas para la disminución del tráfico y mejorar el tránsito peatonal a nivel de aceras y arbolado
- Mejorar los entornos escolares con la finalidad de dotar de seguridad a los desplazamientos de la infancia por los barrios
- Generar vías peatonales amables de conexión en Calle Berizo y Calle Dr. Serrano, estableciéndolas como dos grandes ejes de tránsito saludable por el barrio
- Peatonalizar completamente la calle el entorno de la Iglesia Inmaculado Corazón de María del Arquitecto Víctor Beltrí
- Rehabilitación de edificios históricos como la Fundación Frigard, Villa Calamari, el Palacio de Cervantes o el molino de Barrio Peral.
- Generar sombra en el espacio del parque N. Gómez a través de un gran templete, aunque es una necesidad integral común a todas las calles y plazas del barrio.
- Acometer una 3ª fase de la vía verde hacia el politécnico y las 600 viviendas, salvando la conexión a través de un puente peatonal.
- Potenciar el parque de la Rosa y activar los proyectos desarrollados como la guardería o el centro de salud, además de aumentar las zonas destinadas a pipican.
- Potenciar las pinadas del barrio de José María Lapuerta que se encuentran en el borde de la avenida Victor Beltrí, actualmente en desuso y con falta de mantenimiento.

05. PANEL FINAL DE RESULTADOS DE LA SESIÓN /

